

La Gazette des Associations

de Dammartin-sur-Tigeaux

N°41

Septembre 2022

ACTUALITÉ DU MOIS DE SEPTEMBRE

Dammartin-sur-Tigeaux

sports

culture

animations

création
Forum des associations

Pour la rentrée
faites le plein
d'activités !

Dimanche 4 Septembre 2022

10h à 16h

Maison du Temps Libre

DAMMARTIN-SUR-TIGEAUX (77)

4 DIMANCHE
SEPTEMBRE 2022

VIDE-GRENIERS



De 8h à 18h dans le parc municipal

Réservation : 06.22.71.14.65
ou 06.11.25.81.09

Exposition auto/moto/vélo anciens



Renseignement expo : 06.26.56.31.08

Dammartin Animation

Comité des Fêtes

Buvette
et
petite
restauration
sur place

Familles
rurales
Vivre mieux !

ASSOCIATION
DE DAMMARTIN,
TIGEAUX ET ENVIRONS

Inscription aux activités Familles Rurales
lors du forum des associations

ou bien en téléchargeant le dossier d'inscription sur
<https://www.famillesrurales.org/dammartin-sur-tigeaux>



au plaisir de lire

La bibliothèque rouvrira ses portes
le mercredi 7 septembre 2022

**Rappel des jours et horaires
d'ouverture :**
mercredi 10h/12h et 15h/17h30
vendredi 16h/18h30

Billet

ÉDUCATION NATIONALE

La guerre d'Algérie est au programme des élèves de 3e. On avance beaucoup dans la transmission du «savoir» sur cette guerre. Il est temps, mais nous sommes en partie responsables car pendant de nombreuses années, nous n'en avons pas parlé.

La plupart de nos enfants n'ont jamais entendu parler de notre «histoire». On aura sauté une génération pour le faire, mais là est l'essentiel qui va permettre à ces jeunes de prendre la relève pour assurer le devoir de Mémoire, comme nous l'avons fait et le faisons encore pour nos aînés. On se libère, car sans doute, en prenant de l'âge (nous avons quasiment tous plus de 80 ans), on «rembobine» le film de sa vie.

Yves Briand, membre de la F.N.A.C.A.



C'était hier

L'ARRACHAGE DES POMMES DE TERRE

Je le revois à la période d'arrachage des pommes de terre. Sans un temps d'arrêt, l'homme levait le croc, le lançait avec tant de force qu'il s'enfonçait jusqu'à la douille dans la terre maigre, tirait à lui la lourde motte, s'emparait de la touffe et continuait le mouvement par une traction de la main gauche sur les fanes, si parfaitement mesurée que le bloc friable venait tout entier. D'un coup sec, il le pulvérisait sur son sabot et les tubercules se rangeaient nets et propres, continuant le long alignement qui se répétait de sillon en sillon d'un bout à l'autre du champ.

Avec le râteau de bois à double rangée de dents, je groupais les fanes sèches puis, prenant la fourche, j'en faisais de grands tas que j'allumais, heureux d'être l'auteur de toute cette fumée.

Ensuite, je m'affairais au ramassage. Je remplissais des paniers et des paniers, je les mettais en sacs qui restaient derrière moi à intervalles réguliers. Pour les lier, j'appelais au secours. Je devenais le directeur des travaux ; le Baudouin "ensachait", soulevait le sac pour le laisser retomber sur le sol deux ou trois fois, rassemblait en touffe serrée l'ourlet de grosse toile et je faisais une ligature solide, passant sous les grosses mains calleuses comme je n'en vis jamais de semblables.

Antoine Sylvère "Toinou, le cri d'un enfant auvergnat" (Édition du Club France-Loisirs)

Disponible en prêt à la bibliothèque de Dammartin "Au Plaisir de Lire".

Nota Bene de C. J. du Groupe Patrimoine de Dammartin-Animation :

Dans les années 50, la plupart des exploitations agricoles de Dammartin, notamment la ferme Saint-Gobert, cultivaient la pomme de terre et embauchaient les gens du village pour le ramassage. Le paysan passait la charrue et retournait les rangs devant les ramasseurs dont les emplacements avaient été distribués. Le paiement se faisait en fonction des jetons obtenus par sacs remplis.

Le photo ci-contre (1958) nous montre le cultivateur de la ferme Sainte-Agnès, Georges Grenier, plantant les tubercules en présence de son cousin Michel Noury.



Coup de projecteur

CES MORTS DE 14-18, MENACÉS D'OUBLI

A Cadillac (Gironde), il y avait un établissement psychiatrique, désormais fermé, qui a accueilli, pendant et après le conflit de 14-18, de nombreux malades mentaux à une époque où on ne reconnaissait pas les «psychonévroses de guerre» et ces blessés si particuliers, gueules cassées, mutilés du cerveau, des «fous» irrécupérables dont la vie ne s'est pas terminée sur le champ de bataille, mais sur un lit d'hôpital, quelques fois dans une camisole de force... Sur la centaine de tombes du cimetière abandonné, il y aurait 98 tombes de soldats

qu'on a cachés là et à qui on n'a pas accordé la mention «Mort pour la France». La même croix rouillée signale l'emplacement où ils reposent.

De ce fait, leurs sépultures ne sont pas entretenues par l'État ! L'endroit a même failli devenir un parking, mais des actions locales ont empêché cette forfaiture.

La F.N.A.C.A.

Nota Bene de C. J. :

Depuis la parution de cet article (janvier 2018) et après deux ans de travaux, le lieu a été réhabilité ; il a été ouvert au public en 2020 à l'occasion des Journées du patrimoine.

Au salon du livre de Coulommiers qui s'est tenu le 11 juin 2022, le philosophe François Noudelmann est venu dédicacer "Les enfants de Cadillac" (Éd. Gallimard). Cette enquête familiale bouleversante commence par l'histoire de son grand-père qui finira sa vie à l'hôpital psychiatrique de Cadillac.

LA MORT

Rites

Lorsque le curé traversait le village, revêtu de son surplis, accompagné de deux enfants de chœur -l'un portant la croix et le bénitier, l'autre la clochette qui tintait tristement-, les gens se signaient, on savait que quelqu'un allait mourir, il n'y avait plus d'espoir.

Le prêtre assistait le mourant et donnait l'extrême-onction. Le glas, alors, se mettait à sonner, soit à matines, si la personne était morte à l'aube, soit à midi, soit à six heures, à l'angélus. Au glas, on devinait si c'était un homme, une femme ou un enfant – deux coups suivis de trois pour un homme ; deux et deux pour une femme ; un et deux pour un enfant. Les gens se découvraient et se signaient, le silence tombait sur le village.

Dans la chambre, on a arrêté la pendule. On a également voilé les glaces.

Léonce Chaleil "La mémoire du village" (Les Presses du Languedoc)

Note du Groupe Patrimoine de Dammartin-Animation :

La croix de procession comme son nom l'indique servait pour les processions et surtout lors des enterrements. Elle ouvrait le cortège. La photo ci-contre montre la croix de procession de l'église Saint-Sulpice de Faremoutiers. Le christ en bronze est l'œuvre de notre concitoyen Roger Plin. Ce magnifique crucifix a été présenté dans le chœur de notre église Saint-Martin à l'occasion de l'exposition que nous avons organisée en septembre 2018 pour célébrer le centenaire de la naissance de l'artiste.



Retours sur un passé récent

25 juin : La Grande Journée



Familiales rurales
ASSOCIATION DE DAMMARTIN, TIGEAUX ET ENVIRONS
Vivre mieux !

Adhérents et professeurs ont bravé la pluie pour présenter un gala des activités très apprécié de tous !!



Gala des activités



Dammartin Animation

Comité des Fêtes

Après la période COVID, Dammartin Animation avec l'aide des bénévoles a organisé le grand barbecue. Le temps plutôt pluvieux n'a pas empêché la bonne humeur. Sous les barnums, 300 repas ont été servis et le DJ a mis l'ambiance pendant la soirée.

A la tombée de la nuit, le feu de la Saint-Jean a réchauffé les nombreux visiteurs et les enfants ont pu se promener avec les lampions.

Puis le grand Feu d'Artifice a été lancé ; il a ravivé tous les habitants du village et des alentours.



Feu de la Saint-Jean

Barbecue



Feu d'artifice



Retours sur un passé récent

DAM'FEST

1400 !!!

1400 !!!

1400 !!!!!

Un immense merci à vous tous, aux immenses bénévoles, aux artistes...

on recommence???



Les élèves du cours de théâtre et leur professeur lors de la représentation du 27 juin 2022



Dammartin Animation
 Comité des Fêtes



Les coureurs sont revenus. Les bénévoles ont répondu présents. Le soleil était là. Merci à tous pour la reprise des Foulées Dammartinoise du 14 juillet.

Près de 200 coureurs étaient inscrits :

138 coureurs arrivés pour le 10 km, ...le 1er a réalisé la course en 34,46 min.

36 coureurs arrivés pour le 5 km, ... le 1er a réalisé la course en 17,34 min.

8 coureurs arrivés pour le 1,5 km, ... le 1er a réalisé la course en 5,31 min.

Et 19 jeunes coureurs pour les 800 et 400 m sur le terrain de sport.

Les Foulées Dammartinoises font parties du challenge départemental ce qui permet aux coureurs licenciés de cumuler des points. Mais c'est aussi une grosse organisation derrière pour la sécurité des coureurs, pour l'installation des infrastructures.

Un nouveau parcours a permis de passer dans les nouvelles rues du côté des « grouettes ».

Cette année c'est environ 45 bénévoles qui nous ont rejoints pour monter cette manifestation sur les quelques jours autour du 14 juillet. Un grand merci à eux et aussi à toute une équipe de jeunes du village qui s'investissent.

C'est toujours appréciable, de voir quelques Dammartinoises et Dammartinois profiter de cette course pour courir dans leur village

Nous vous donnons rendez-vous l'année prochaine pour le 14 juillet 2023 !!



Pour recevoir la Gazette par mail, inscrivez-vous sur : lagazettedesassociationsdst@gmail.com

Ce numéro de la Gazette ne porte que les logos des associations ayant participé à sa conception et réalisation



colette.janny@orange.fr



06.72.03.57.63

famillesrurales.dammartin@hotmail.fr



biblio.damtig@wanadoo.fr



contact@damfest.fr

Dammartin Animation

06.36.20.35.82